



**REUNIÓN DEL Sr. MINISTRO DE AGRICULTURA DE LA NACIÓN JULIÁN DOMÍNGUEZ
con PRESIDENTES DE BOLSAS DE CEREALES y COMERCIO**

Córdoba - 5 de noviembre de 2010

Temas propuestos:

- *Comercialización de trigo y maíz.*
- *Proyecto de Ley de Warrants.*

Otros

- Proyecto de modificación de la Ley de Semillas.
- Debate sobre uso de productos fitosanitarios.
- Girasol: darle tratamiento de cultivo especial eliminando sus derechos de exportación, a fin de evitar la extinción del mismo.
- Permitir el ingreso de materias primas en admisión temporaria de países dentro del Mercosur. Caso soja: en Paraguay, Bolivia y Brasil.
- Eliminación del Impuesto sobre los créditos y débitos en cuenta corriente bancaria a los corredores y consignatarios.
- Líneas de financiación para aumentar la capacidad de almacenamiento.
- Líneas de financiación para pequeños productores, para líneas específicas con intereses promocionales.
- ONCCA:
 - ✓ Demoras en la inscripción, reinscripción y habilitaciones de plantas.
 - ✓ Impedimentos para unificación de plantas.
 - ✓ Imposibilidad de compra de granos por parte de los productores.
- AFIP:
 - ✓ Indefensión de originadores y comerciantes respecto a la provisión de cartas de porte. Necesidad de flexibilizar su entrega.
 - ✓ Indefensión por parte de comerciantes respecto al registro.
- Promoción del régimen de “Cesión de terrenos para la construcción de silos y elevadores” (Ley 19076).
- Problemas ocasionados en el Impuesto a las Ganancias derivados del no ajuste de la existencia de inventario del ganado. Consecuencias muy gravosas para los productores dedicados a la cría de ganado.

**REUNIÓN DEL Sr. MINISTRO DE AGRICULTURA DE LA NACIÓN JULIÁN DOMÍNGUEZ
con PRESIDENTES DE BOLSAS DE CEREALES y COMERCIO**

En la ciudad de Córdoba, a los 5 días del mes de noviembre de 2010, siendo las 18 hs. se reúnen las siguientes Autoridades Gubernamentales con Autoridades de las Bolsas de Cereales y Comercio:

MINISTERIO DE AGRICULTURA, GANADERÍA Y PESCA DE LA NACIÓN.

Ministro: Sr. Julián Domínguez.

Subsecretario de Agricultura: Ing. Agr. Oscar Ernesto Solis.

Coordinador Ejecutivo del Programa de Servicios Agrícolas Provinciales: Lic. Jorge Neme.

MINISTERIO DE AGRICULTURA, GANADERÍA Y ALIMENTOS DE CÓRDOBA.

Ministro de Agricultura, Ganadería y Alimentos: Sr. Carlos Gutiérrez.

BOLSA DE CEREALES DE BAHÍA BLANCA

Vicepresidente: Sr. Silvio De Marco.

Gerente: Lic. Alicia Ruppel.

Dpto. Estudios Económicos: Lic. Gabriel Foco.

BOLSA DE COMERCIO DE ROSARIO

Presidente: Ing. Cristian Amuchástegui.

Director Ejecutivo: Cr. Mario Acoroni.

BOLSA DE CEREALES DE BUENOS AIRES

Presidente: Sr. Ernesto Crinigan.

BOLSA DE COMERCIO DE SANTA FE

Vicepresidente: Sr. Carlos Vergara.

BOLSA DE CEREALES DE CÓRDOBA

Presidente: Cr. Juan Carlos Martínez.

Vicepresidente: Sr. Juan Héctor Maglione.

Secretario: Sr. Juan Carlos Giraudo.

Prosecretario: Sr. Raúl Rafael Faucher.

Protesorero: Sr. Oscar Orlando Dean.

Subgerente: Lic. Laura Fernández Bodereau.

Contador Juan Vigliano.

BOLSA DE CEREALES DE ENTRE RÍOS

Vicepresidente: Sr. Abel Sabotigh.

Dando inicio a la reunión, el Cr. Juan Carlos Martínez dio la bienvenida a los presentes y transmite a través del Sr. Ministro, las condolencias a la Sra. Presidente de la Nación.

Comenzando con el tratamiento de los temas, toma la palabra el Sr. Ministro manifestando que sería muy importante poder avanzar en un convenio con las Bolsas sobre una Red Común de Estimaciones Agrícolas. Entiende que se puede lograr un sistema de excelencia con el instrumental que tienen las Bolsas, el Estado, el INTA y

algunas Universidades, lo que sería un acierto muy grande para el mercado. Expresa que desde el Gobierno estarían dispuestos a financiar la optimización de un protocolo que permita la eficiencia del mismo.

Agrega que el segundo tema es evaluar en conjunto la información sobre esta cosecha y poder salir con un mismo relato a todo el país, para desvirtuar la información que siempre circula de que falta trigo y maíz, por ejemplo.

Se informa al Ministro Domínguez que todas las Bolsas tienen implementado algún sistema de información estadística de cultivos y que desde hace unos meses se está haciendo un esfuerzo conjunto para unificar criterios de trabajo.

En el caso particular de la Pcia. de Córdoba, existe un convenio con el Ministerio de Agricultura de Córdoba, a través del cual ellos elaboran su propio informe, la Bolsa de Cereales de Córdoba el suyo y antes de publicarlo se los compara y compatibilizan los datos. El Ministro Domínguez solicita previsibilidad para la toma de decisiones. En la próxima reunión de Presidentes de Bolsas se tratará este tema a fin de consensuar la propuesta a presentar.

El Ministro continúa expresando, en relación a la visita del Ministro de Agricultura Chino, que es necesario construir un vínculo que consolide la relación con China ya que la visita de la Presidenta permitió destrabar el conflicto que teníamos con el aceite de soja. El día viernes está programada una visita a la Bolsa de Comercio de Rosario con la idea de reunir a los empresarios. Desde el gobierno se quiere dar un mensaje de que como país se tiene la decisión de privilegiar la relación con China, más allá de los intereses de coyuntura o de época. Plantear que para el mundo de la comercialización de granos, de aceite de soja y derivados, la relación con China es estratégica. El hecho de que vengan a la Argentina es toda una decisión de privilegiar la relación con este gobierno. Está previsto un viaje antes de fin de mes para firmar cinco acuerdos: carne, vinos, cebada, etc. También está en consideración el tema de Arabia Saudita quienes vinieron a plantear que están dispuestos a invertir en Argentina y se pretende construir oportunidades de negocios.

BOVESPA: Manifiestan los representantes del Ministerio de Agricultura que asistieron a la Bolsa de Comercio de San Pablo a una disertación de especialistas en desarrollo de mercado de capitales con orientación al sector agropecuario. La inversión pública tiene que estar acompañada por el sector privado, y el desarrollo del mercado de capitales orientado al sector agropecuario es muy importante. Por iniciativa del Ministerio de Agricultura se invitó a la gente del Bovespa para concurrir a dar un seminario. Estarían viniendo el 2 y 3 de diciembre a nuestro país.

Se agrega que el Ministro de Agricultura de Brasil luego de la reciente elección presidencial, seguirá siendo el mismo, lo que plantea un escenario aún más intenso. Esto va a garantizar que la forma de relación con Brasil siga siendo la misma.

*** Comercialización de trigo y maíz.** Se le expresó al Sr. Ministro que la no liberación de la exportación de trigo está generando dificultades importantes en la comercialización y la formación de un precio transparente. Las Bolsas realizaron una presentación en Power Point (del que se entrega copia al Sr. Ministro), a través de la cual analizan el impacto que tiene la intervención del Estado y lo importante que sería tratar de mitigar esa situación.

Se plantearon los siguientes aspectos:

- Incertidumbre en la apertura y cierre de los registros de exportación que se dan en momentos que uno no conoce.
- Autorizaciones previa de ROE, que si bien están más flexibilizadas a partir de septiembre del año pasado, siguen existiendo.
- Antípico de los derechos de exportación entre el momento en que me autorizan el ROE y el momento del embarque.

Todo esto se traslada a los precios internos no respondiendo ya a los precios FAS teórico que resultan de los precios FOB. En el escenario del maíz, la situación es similar.

Las Bolsas manifiestan que es un momento oportuno para liberar los mercados para que toda la cadena aproveche los precios actuales. No es lo mismo liberar el mercado que otorgar cupos de Roe. La liberación del mercado genera incertidumbre en la demanda que hace que los operadores se apresuren para ganar su posición en el mercado y esto es lo que permite la corrección de los precios.

Luego de la presentación, los representantes del gobierno manifestaron que es intención avanzar con las Bolsas en un mensaje común, que esto permitirá construir certezas para adentro y para afuera. Que tienen el planteo de las Bolsas registrado, y que el mecanismo que se propone a la larga, parece ser el más sensato.

Se expresa que hoy no hay amenaza de sequía ni que va a faltar trigo. Y que son dos elementos que fortalecen la posibilidad de abrir el mercado como se plantea.

Entienden que se debería avanzar a un modelo de mercado libre, básicamente por una regla sana de transparencia, pero que ello no otorga ninguna certeza de que igualmente no se sigan produciendo los mismos fenómenos de precios al productor. Que eso es un tema que se deberá seguir trabajando. Y que al regreso de la Presidenta se van a estar tomando decisiones sobre este tema.

El interés del Gobierno es construir un camino que dé transparencia, con reglas justas y que para ello cuentan con las Bolsas como aliados. Es necesario que al productor le llegue el precio, encontrando un mecanismo que de transparencia al mercado, porque hoy se está privilegiando a un sector por sobre el resto. Que en este esquema cerrado hay un sector que se está beneficiando en desmedro de otros.

Que invitan a las Bolsas a que den un mensaje al mercado, sobre la cantidad de granos disponible para desvirtuar los otros argumentos de que va a faltar trigo y maíz. Es necesario que las Bolsas salgan informando, con perspectivas, con tendencias, para desbaratar la información de que no hay granos.

***Ley de suelos:** El Ministro manifiesta que se está pensando en una Ley de Suelos tomando como ejemplo a EE.UU y principalmente Brasil, que ponga una limitación a la inversión extranjera en la adquisición de suelos. Los Ministros del Mercosur nos hemos puesto de acuerdo, avanzando en igual dirección de Brasil, de limitar la disponibilidad para adquisición de tierras.

Se pretende, para no afectar el mundo de los negocios, poner la tierra no como una inversión sino como un bien público nacional, que nos permita darle al tratamiento de la tierra una limitación que no comprometa el espíritu de las inversiones en el país, y

habilitar la inversión para comercialización, industrialización, etc. Dar una señal positiva que valorice la propiedad, protegiendo el recurso nacional.

En esta instancia, las Bolsas expresaron su inquietud acerca del alcance del término “bien público”, pero que acuerdan absolutamente con el concepto de limitar la adquisición de tierras por parte de extranjeros.

El Ministro aclara que la definición de bien público está sujeta a cuestiones estratégicas del Estado, y que el concepto está tomado casi textualmente de EE UU. La filosofía del proyecto es establecer que la tierra es un recurso productivo que tiene que ser aprovechado para la acumulación de capitales nacionales, porque la Argentina tiene todas las capacidades para el desarrollo de este recurso productivo. Que es necesario darle constitucionalmente un estatuto jurídico diferente porque la Argentina firmó convenios de protección de inversión que están por encima de la Constitución y exigen reciprocidad. Se quiere dar una señal de crear un modelo de capitalismo nacional.

Reitera en que es interesante como país, cuidar la tierra. Que aquí se juega la pelea de la producción de alimentos y las inversiones que vengan, se dirijan al proceso de industrialización. Pero que no se entregue la tierra. En esto el ejemplo de Brasil es importante.

Continúa expresando que hay algunas provincias del norte argentino donde hay situaciones de precariedad dominial. Que es necesario crear el mecanismo para que las provincias puedan regularizar la titularidad dominial, porque la seguridad jurídica tiene que ir en todos lados. Al Gobierno le importa que tengan la regularización dominial aún zonas que hoy no son productivas, porque con la nueva Ley de Semillas se va a poder sembrar en zonas que no imaginamos

* **Ley de Semillas:** El Ministerio de Agricultura está trabajando con las distintas entidades y cluster de semillas en una Ley de Semillas para que rápidamente se puedan autorizar los nuevos eventos genéticos, lo que permitiría incrementar la productividad en un 10 y 15%.

Las Bolsas manifiestan que el tratamiento de la ley de semillas es un tema importantísimo, ya que se está perdiendo terreno frente a competidores de Brasil.

Funcionarios del Gobierno aclaran que en menos de un año ya se aprobaron cuatro eventos y el quinto no se pudo aprobar porque Syngenta no completó en tiempo la documentación. El atraso tiene que ver más con las autógamas que con los híbridos, en donde no hay atrasos.

Agregan que hay consenso dentro del INASE para poner en agenda este tema. El Proyecto se va a tratar en el Congreso y en este mes se presenta en la Comisión de Agricultura. Con la liberación de autógamas se podrá ampliar nuestra frontera agrícola. Con el tema de la huella hídrica se podrán obtener producciones con la mitad de los milímetros de agua que estamos haciendo actualmente, así que creemos que este es el camino.

* **Ley de arrendamientos:** Desde el Gobierno se pretende una herramienta normativa que dé certeza a los pequeños contratistas rurales productores. En la Argentina ha surgido una nueva burguesía nacional a partir del proceso del campo en los últimos 10

años y la tenemos que alentar. No tenemos que paralizarla, pero sí debemos dar garantías a los pequeños contratistas y productores.

Prosiguiendo con el desarrollo de la reunión, en relación al concepto de la seguridad agroalimentaria, el Ministro manifiesta que existiendo un mecanismo de redistribución del ingreso no se tiene que hablar de seguridad agroalimentaria.

No es necesario hablar de la misma, ya que el Estado tomó medidas de redistribución del ingreso, donde el sector aportó y aporta mucho.

Este tema progresivamente tiene que salir de la agenda, porque es una vergüenza que se esté hablando del mismo problema que en la India o que tienen los países de África. No hay problema de seguridad alimentaria, porque se produce todo lo que se necesita y existe capacidad productiva para 500 millones de habitantes.

Se trata de aportar ideas de crecimiento para la Argentina, entendiendo a las Bolsas como el mejor acompañante en ese camino. Señala que lo importante es que queden algunas ideas que en los próximos años se puedan seguir transitando, con este u otro gobierno.

*** Sistema de Compensaciones:** El Ministro Domínguez entiende que este mecanismo ha sido un error. Y que su intención es dar de baja al sistema de compensaciones. Para ello, a una parte de quienes tienen pendientes devoluciones, se pretende reconocerles de oficio la devolución sin pasar por los mecanismos administrativos, y a los que no calificaron, reconocerle 100 tns. en devolución y cancelar el mecanismo.

Y en relación al productor chico y al tema de la segmentación, CONINAGRO, Federación Agraria, si quieren un programa que atiendan estas situaciones, que vengan con el nombre y apellido de productor y se realizará un programa de financiamiento. Con CONINAGRO se implementó un fondo de garantía, un fondo rotatorio que se entrega para estimular la asistencia a los productores de las cooperativas. Entiende que las cooperativas tienen que volver a jugar un rol importante. Vuelve a manifestar que su preocupación es que haya menos propietarios que productores. Que no se desprendan de la tierra.

Desde las Bolsas se aclara al Ministro que cuando se habla de apoyar a las cooperativas se debe tener en cuenta que en el mismo sector están los acopiadores, para que los programas de financiamiento sean más abarcativos.

A continuación el Ministro de Agricultura de la Pcia de Córdoba, Carlos Gutiérrez manifiesta que valora la actitud del Ministro Domínguez quien, conociendo la posición de Córdoba, y a pesar de eso, ha sido capaz de reconocer las diferencias y avanzar para trabajar en conjunto. Hoy se manifestaron cosas que era lo que Córdoba sostenía, como el error en las compensaciones.

Córdoba tiene posiciones claras en maíz, trigo, o la lechería que se beneficia porque no tiene un marco normativo que ordene los mercados. Ningún país capitalista serio deja de ordenar los mercados y eso supone consenso.

Respecto a trigo y maíz entiende que se puede avanzar en esa dirección, porque de la mano de la definición del libre mercado hay posiciones dominantes que terminan

haciendo imposible que el productor se recupere en términos de precio, agregando que en Córdoba no se ha tenido problemas de diálogo con el sector agropecuario.

Finalizando la reunión se procede a dar tratamiento a los temas que quedaron pendientes:

* **Warrant:** Se expresa que hay un proyecto del Estado y otro de los legisladores Alonso y A. Benedetti. Está muy avanzado su tratamiento en el Ministerio. Hay que terminar de conciliar los dos proyectos y sería interesante que sea el Estado que lo presente para que avance, para que no se trabe.

Las Bolsas agregan que es importante que aparte de que se puedan cotizar en mercado de valores y a través del mercado de futuros, que sirvan como garantía. Y que las warranteras no sean financiadoras del sistema, que sean figuras independientes. A su vez el mercado de valores quiere que la CNV esté controlando las warranteras.

Debate sobre uso de productos fitosanitarios. Se va a tratar en la próxima reunión del Consejo Federal en Jujuy.

* **Girasol: darle tratamiento de cultivo regional eliminando sus derechos de exportación, a fin de evitar la extinción del mismo:** Desde las Bolsas se expresa que el cultivo del girasol tiene dos problemas, uno la paloma y otro, el tratamiento especial de los derechos de exportación para evitar que se extinga la producción de girasol.

Los representantes del Ministerio comentan que terminadas las facultades delegadas el tema de los derechos de exportación difícilmente se traten. Pero que, por ejemplo en La Pampa se otorgó una línea de crédito de 30 millones y se creó un fondo rotatorio para apoyar el cultivo de girasol. En relación a la problemática de la paloma, se ha avanzado con el picudo y la tucura, pero con la paloma esta pendiente su tratamiento.

Se propone la misma mirada que tiene La Pampa, transformar esta plaga en un recurso utilizable.

**Permitir el ingreso de materias primas en admisión temporaria de países dentro del Mercosur. Caso soja: en Paraguay, Bolivia y Brasil.*

Se comenta que en este tema se ha producido un efecto no buscado, que fue el desarrollo de las industrias en Paraguay.

**Líneas de financiación para aumentar la capacidad de almacenamiento.*

El Ministro propone trabajar en conjunto en el tema y que se le presenten las propuestas que estimen convenientes.

**Líneas de financiamiento para pequeños productores.*

Está en carpeta un programa de asistencia a productores vía entidades intermedias. Actualmente se habló con CONINAGRO.

**Temas referidos a la ONCCA.*

Se ofrece concertar una reunión con el Presidente de la ONCCA, Cdr. Juan Manuel Campillo para trabajar en el tema.

El Señor Ministro tomó debida nota de los temas de agenda que por limitación de tiempo no pudieron ser tratados, tras lo cual, se da por finalizada la reunión siendo las 20,30 hs.